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Мы продолжаем серию 
публикаций из выездного 
пресс-центра «КП».

Виктор УХОВ

ДЕНЬ ПЯТЫЙ
Командировка в Уфу
На пятый день моей работы 

в администрации Стерлитама-
ка меня ждал очередной сюр-
приз: поездка в Уфу. Никогда 
не подозревал, что отправлюсь 
в командировку в родной го-
род. Правда, заглянуть домой 
времени не было – мы с Алек-
сеем Изотовым прямиком на-
правились в правительство, на 
заседание, посвященное трудо-
устройству инвалидов. 

Оказалось, районам и городам 
Башкирии есть чему поучить-
ся в этом плане у Стерлитама-
ка – сейчас в городе работают 
более 600 человек с ограничен-
ными возможностями. Для ин-
валидов создаются новые рабо-
чие места, проводятся ярмарки 
вакансий, спортивные праздни-
ки. Даже председатель Коорди-
национного совета Лилия Гу-
мерова назвала стерлитамакцев 
отличниками. Мне стало прият-
но. Понятно, что моей заслуги в 
этом нет, просто я уже ощутил 
себя частью этого города. 

Возвращаясь из Уфы обратно, 
мы с Изотовым разговорились.

- В будущем году в Стер-
литамаке должны построить 
McDonald’s, - сообщил он мне. 
– Как вы думаете, Виктор, это 
хорошая идея?

- Конечно, - говорю. – Хоть 
это и фаст-фуд, но McDonald’s 
- мировой брэнд. Ругай – не ру-
гай, а люди все равно ходить бу-
дут. А почему его раньше не бы-
ло?

- Причина в том, что ранее 
политика McDonald’s не преду-
сматривала открытие рестора-
нов быстрого питания в таких 
маленьких городах, как Стерли-
тамак. Когда подход изменил-
ся – наш город был выбран как 
перспективный для развития 
центр территориальной агло-
мерации трех южных городов 
республики.

Да будет свет  
и Новый год!
Вечером в администрации 

обсуждали предстоящий Но-
вый год. На столе появился ма-
кет городской елки с миниа-
тюрными горками, буфетами, 
ледяным катком и, собствен-
но, с самой елкой.

- Горки прочные, безопас-
ные в эксплуатации, - рапор-
товал и.о. заместителя главы 
администрации Филарит Ас-
фандияров. – Вы были правы, 
когда настояли на покупке ис-
кусственной елки в прошлом 
году. Она жителям понрави-
лась, да и срок службы хоро-
ший, еще лет 5 на елке эконо-
мить будем.

- А что, все красиво, - поду-
мал я. – Что тут еще обсуждать? 
Будь я мэром, не стал бы по та-
ким пустякам собирать сове-
щание. Но Алексей Николае-
вич и здесь нашел на что об-
ратить внимание:

- Я не вижу здесь детской зо-
ны. Обязательно сделайте от-
дельный участок для малышей 
– чтобы им безопасно было ка-
таться и играть. 

А еще в плане явно не хватало 
скамеек и так называемой про-
гулочной аллеи – где бы мож-
но было сфотографироваться 
на фоне ледяных скульптур. На 
все эти моменты тоже было об-
ращено внимание. Мне даже 

захотелось приехать в Стерли-
тамак на Новый год – почему 
бы и нет? К тому же присут-
ствовавший на совещании ди-
ректор МУП «Электрические 
сети» Михаил Киреев обещал 
обеспечить праздничную под-
светку ледяного городка. 

Кстати, проезжая по улицам 
Стерлитамака вечерами, я об-
ратил внимание, что на них 
всегда светло как днем. Да и 
ночью фонари здесь тоже не 
выключают. Для припозднив-
шегося прохожего это очень 
удобно, но для местного бюд-
жета   не обременительно ли?

В МУП «Электрические се-
ти» мне все разъяснили. В го-
роде второй год идет модер-
низация системы освещения: 
меняются лампы на энергосбе-
регающие, обновляются прово-
да, а еще устанавливается АСУ 
«Горсвет». Вскоре с помощью 
компьютера оператор сможет 
программировать время вклю-
чения и выключения любого 
светильника на улице, а так-
же задавать ему определенный 
режим горения. Это обеспечит 
до 30% экономии электроэнер-
гии, которая затрачивается на 
городское освещение. Мало то-
го, система позволит отследить 
вышедшую из строя лампочку и 
вовремя заменить ее, не меняя 

при этом режим работы сосед-
них фонарей. Система действи-
тельно уникальная – в Башки-
рии подобным образом освеще-
ние управляется лишь в Уфе и 
только на некоторых улицах. 
До конца этого года в Стерли-
тамаке на новую систему пла-
нируется перевести 30% улич-
ных светильников, а в следую-
щем году – все остальные.

Вообще вопрос энергосбе-
режения для Стерлитамака 
острый. Город растет, строят-
ся новые микрорайоны, а ре-
зервных мощностей для обслу-
живания жилых домов нет. (Это 
я так плавно перешел к друго-
му совещанию). На ближайшие 
5 лет необходимо как минимум 
72 мегаватта – озвучили Изото-
ву специалисты. Градоначаль-
ник взял микрокалькулятор и, 
к моему удивлению, начал плю-
совать: новые жилые дома на 
ВТС – примерно 30 мегаватт, 
торговый центр   2 мегаватта, 
Западный микрорайон 20 ме-
гаватт, надо сюда включить со-
циальные объекты, предусмо-
треть земли, которые планиру-
ется присоединить от районов. 
Прибавить резерв в 30%... По-
лучается не менее 80 мегаватт.

  – Вопрос со строительством 
новой подстанции недопусти-
мо затянулся, – отметил Алек-

сей Николаевич, – готовьте 
пакет документов для энерге-
тиков, включите в него опи-
сание проблемы, список за-
планированных к строитель-
ству объектов, сроки. Если в 
течение ближайшего полуго-
да нам откажут, надо рассма-
тривать возможность кредито-
вания при пятилетнем сроке 
окупаемости, предваритель-
но с банками я этот вопрос уже 
обсуждал.

ДЕНЬ ШЕСТОЙ

Без воды – и «ни туды,  
и ни сюды»

Настал четверг, последний 
день моего «мэрства». При-
знаться, я уже сильно поду-
стал – еще бы, на своих пле-
чах ощущать груз забот цело-
го города. А они и не думали 
заканчиваться…

Утром в кабинете и. о. главы 
администрации прошло сове-

щание с представителями го-
родского Водоканала. На по-
вестке дня стояло два вопроса: 
изношенность труб и мутность 
воды.

- Мы находимся в плачев-
ной ситуации, - констатиро-
вал Алексей Изотов. - Водо-
проводные сети изношены на 
85%. А все из-за слишком де-
шевого тарифа на воду, кото-
рый в Стерлитамаке состав-
ляет 7 рублей за кубометр. 
Долгое время тариф не по-
вышался – и такие «заигры-
вания» с потребителями запу-
стили механизм бомбы замед-
ленного действия.

Да уж, непростая задачка. Что 
бы в этом случае сделал я?

- Может быть, просто повы-
сить цену на воду? – спросил я 
позднее у Изотова?

- По закону, тариф нельзя по-
вышать более чем на 15% - так 
что ситуацию это, к сожале-
нию, не спасет. 

- И какой же выход?
- Будем готовить письмо в 

министерство ЖКХ с прось-
бой дать деньги на ремонт по 
государственной программе. 

Если откажут, обратимся в Та-
рифный комитет, чтобы пере-
смотрели тарифы. А если и там 
откажут – начнем судиться.

Вторая проблема, связанная 
с водой, – это ее мутность. В 
город вода поступает из четы-
рех источников: Берхомутско-

го, Зирганского, Ашкадарского 
водозаборов и водозабора ОАО 
«Каустик». Вода из Берхомут-
ского водозабора сама по себе 
очень качественная, но идет с 
гор, поэтому в ней содержится 
известняк. В период дождей и 
паводка ситуация обостряется.

В ближайшее время нужно ре-
шить, как избавиться от мутно-
сти: установить новые фильт- 
ры на Берхомутский водозабор 
или же брать воду с Зиргана. В 
любом случае нужны средства, 
так что опять весь вопрос сво-
дится к низким тарифам.

Для убедительности Изотов 
привел такие цифры: чтобы «за-
латать дыры», нужно 750 мил-
лионов рублей. С учетом се-
годняшнего тарифа возможно 
менять лишь 0,01% труб в год. 
Администрация же умудряется 
менять 0,1%, то ес ть в десять 
раз больше. Но и этого недоста-
точно при норме ремонта в 5%.

  – В принципе сама програм-
ма по избавлению водопрово-
дной воды от мутности готова 
– проект делали московские 
специалисты. Сейчас докумен-
тация находится на экспертизе. 
Потом ее предложат включить 
в республиканскую адресную 
инвестиционную программу. 
При удачном стечении обсто-
ятельств в Стерлитамаке уже 
этой весной смогут начать мон-
таж необходимого оборудова-
ния – обнадежил директор Во-
доканала. 

– Добро! – подытожил Алек-
сей Николаевич.

Моя неделя «мэрства» по-
дошла к концу. Да, я сильно 
устал. Но за это время настоль-
ко проникся городскими дела-
ми, что Стерлитамак мне бук-
вально стал родным. 

- Как же вы без меня спра-
витесь? – шутливо спросил я 
у сити-менеджера.

 - Будем работать, - ответил 
он. – Вполне возможно, пона-
добится ваша помощь, так что 
будем на связи. А еще приез-
жайте к нам на Новый год!

Фото: автор.

Новогодняя елка – 
вопрос серьезный.

Новая блочная котельная в поселке Шах-Тау.

Огни вечернего 
Стерлитамака.

14.11.2012

Как я руководил второй 
столицей Башкирии

Окончание.  
Начало в №№ 163  

от 31 октября и 
167 от 9 ноября.
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В 2012 году  
в Стерлитамаке потрачено:
! 40,3 млн. рублей - на модернизацию систем наружного осве-
щения. Почти в три раза больше, чем в 2011 году.
! 29,2 млн. рублей - на ремонт водопроводов. Это на 66% боль-
ше, чем в 2010 году.
! 41 млн. рублей - на ремонт теплосетей. Это в 3,6 раза боль-
ше, чем в 2010 году.
! 6,5 млн. рублей выделено на новогоднее оформление горо-
да, что в 4,3 раза больше, чем в 2010 году.

! 42,4 млн. рублей – на строительство теплопункта в посел-
ке Шах-Тау.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ


